

LOS MAGOS DE ORIENTE

Obrero Arturo Orozco Linarez

Departamento de Fotografía de la Iglesia de Dios

"Y como fue nacido Jesús en Bethlehem de Judea en días del rey Herodes, he aquí unos magos vinieron del oriente á Jerusalem."

Mateo 2:1

Siempre han existido relatos y pensamientos sobre aseveraciones relacionadas con el nacimiento, vida y obra de Jesucristo, la historia y sincretismos han venido formando una cultura prácticamente universal en torno a festividades que están vinculadas en el Maestro; sin embargo, en el análisis de la Escritura podremos ver que la Palabra de Dios

es clara en cuanto a las circunstancias relativas a este evento y que pertenecen al plan de Salvación del hombre, en contra parte veremos que la Biblia calla algunas circunstancias, no para generar controversia o división de pensamiento sino simplemente porque el objetivo de las Sagradas Escrituras es propiamente mostrarle al hombre el camino de salvación y aquellas cosas que son ocultas en estos relatos son por lo tanto considerados sin importancia para el plan de salvación. Analizar este tema en particular nos ayuda a contrarrestar pensamientos que son tomados como verdades cuando en realidad son parte de tradiciones paganas de las cuales el Pueblo de Dios debe abstenerse por completo.

Analicemos el texto bíblico...

Comencemos por hacer un recuento de aquellas cosas que, si son mencionadas en la Escritura, es importante señalar que de los cuatro evangelios es solo el de Mateo en donde se refiere este episodio, dando nuestra primera conclusión, ya que al estar descrito en este evangelio partimos de la idea de que dicho evento es auténtico. ¿Qué sabemos?:

La visita de los magos es verdadera.

Viajan del oriente a buscar al rey de los judíos a Bethlehem de Judea.

Son guiados mediante la observación del cielo a través de una estrella.

No se define el número de los magos

Se mencionan dones integrados en tres categorías sin definir cantidades de ninguno de ellos.

De lo anterior expuesto es pertinente definir algunos conceptos para poder comprender lo que en realidad describe el evangelista. En primera instancia definamos la palabra "mago" lo cual es usado en el relato evangelístico. La palabra "mago" en griego para este versículo se describe como μάγοι¹ esto es "hombre de ciencia" u "hombre sabio" derivado de lo cual entendemos que estos varones no eran magos en el término de la hechicería sino personas que se dedicaban a la observaciones de los fenómenos naturales para dar entendimiento de los mismos, razón de lo cual podemos concluir que principalmente se dedicaban a la observación de los astros esto es lo que en este momento podrías definir como astronomía que si bien en el más estricto sentido de la palabra era empírica les permitió deducir que se refería a la estrella que los llevaría hasta la presencia del rey de los judíos.

La procedencia de los sabios es motivo también de análisis, la única referencia del evangelio es que procedían de oriente, dejando una gran brecha de ubicaciones, no obstante, la referencia del texto bíblico señala el origen oriental como ἑνατολῆν² "persona foránea procedente principalmente del territorio babilónico" sin embargo esta es una conjetura que no se asevera en el texto evangélico de Mateo.

El número de las personas en este evento no está definido, se ha concluido que eran tres por los tres tipos de presentes que se llevaron, aunque en ningún momento se relata que eran

tres personas cada uno con un regalo, no es mencionado sus nombres; ni mucho menos se hace referencia de un mandamiento relativo a que era necesario celebrar con regalos en lo sucesivo, a continuación, veamos la ruta histórica de como este se modificó del relato bíblico descrito anteriormente a la festividad del 6 de enero.

Ruta histórica

Es durante el siglo V que en voz del papa León Primero llamado "el magno" quien según los relatos históricos determina en tres el grupo de magos que visita a Jesús posterior a su nacimiento; Los nombres que hoy se tienen para estos personajes, así como la cantidad definida en tres personas aparece por primera vez en un manuscrito del Siglo VII que se encuentra en la Biblioteca Nacional Francesa³. En la catedral de colonia Alemania se encuentran radicados los supuestos restos de los reyes magos, sin existir evidencia histórica de que estos restos sea en realidad auténticos siendo estos llevados a Alemania en 1162.

Es en países hispano parlantes donde la celebración se torna en llevar juguetes a los niños, teniendo la fecha del día 6 de enero posterior al año 140 DC en donde se comenzó a celebrar la llamada epifanía la supuesta encarnación de Jesús todo ello como parte de la conformación de la creencia católica sobre la presentación de Jesús ante el mundo, razón por la cual se relacionó con la visita de los magos ante Jesús y se fija como una celebración en el calendario festivo católico. Así mismo a lo largo de las épocas de conquista religiosa en distintos países se vino insertando como cierto el hecho de que estos personajes eran tres y tenían los nombres de Melchor, Gaspar y Baltazar y que además cada uno representaba tres etapas de la humanidad desde la juventud, la edad madura y la senectud; representando también a los continentes conocidos todo lo an-

terior sin tener certeza de ningún dato mencionado.

¿En qué momento llegaron los magos?

"Entonces Herodes, llamando en secreto a los magos, entendió de ellos diligentemente el tiempo del apareamiento de la estrella; Y enviándolos a Bethlehem, dijo: Andad allá, y preguntad con diligencia por el niño; y después que le hallareis, hacédmelo saber, para que yo también vaya y le adore. Y ellos, habiendo oído al rey, se fueron: y he aquí la estrella que habían visto en el oriente, iba delante de ellos, hasta que, llegando, se puso sobre donde estaba el niño. Y vista la estrella, se regocijaron con muy grande gozo. Y entrando en la casa, vieron al niño con su madre María, y postrándose, le adoraron; y abriendo sus tesoros, le ofrecieron dones, oro, é incienso y mirra. Y siendo avisados por revelación en sueños que no volviesen a Herodes, se volvieron a su tierra por otro camino. Y partidos ellos, he aquí el ángel del Señor aparece en sueños a José, diciendo: Levántate, y toma al niño y a su madre, y huye a Egipto, y estate allá hasta que yo te lo diga; porque ha de acontecer, que Herodes buscará al niño para matarlo. Y Él despertando, tomó al niño y a su madre de noche, y se fué a Egipto; Y estuvo allá hasta la muerte de Herodes: para que se cumpliese lo que fué dicho por el Señor, por el profeta que dijo: De Egipto llamé a mi Hijo. Herodes entonces, como se vió burlado de los magos, se enojó mucho, y envió, y mató a todos los niños que había en Bethlehem y en todos sus términos, de edad de dos años abajo, conforme al tiempo que había entendido de los magos." (Mateo 2: 7-16).

A partir del relato podemos identificar que los magos no llegaron delante de Jesús en el día de su nacimiento, ni siquiera en momentos cercanos a él dado que se menciona con claridad que su travesía al observar la estrella y

llegar hasta la ubicación del palacio de Herodes significó un tiempo considerable, aunado a ello menciona la Escritura con claridad que cuando llegaron ven al "Niño" con su madre, la expresión del texto griego es παιδίον⁴ quiere decir infante de entre uno y cinco años razón por la cual cuando el Rey Herodes al sentirse burlado por los magos manda a matar a todos los niños de 2 años hacia abajo por lo que podemos calcular entonces que el episodio en el que se presentan los magos conocen a Jesús en realidad vieron a un niño que seguramente era mayor de un año de nacido y un poco menor a los dos años por lo tanto cae la teoría de un niño de días de nacido.

Los presentes

El relato bíblico menciona que llevan delante del niño Jesús oro, incienso y mirra, el relato popular menciona que estos presentes representan en el orden mencionado el linaje real del señor, su divinidad y lo amargo de su muerte situación que en ningún momento es mencionado en la Escritura. La palabra griega usada para Dones es θησαυροὶς⁵ que quiere decir tesoros; no se habla de una razón por la cual le llevan estos presentes, jamás es clarificada la cantidad de los mismos quizá podrían haber sido cantidades más grandes de las que imaginamos y por muchas más personas de las que se asegura, lo cierto es que en ningún momento del relato evangelístico se hace alusión a juguetes o a un mandamiento que determine que esta debe ser una regla para que todos los niños que sigan un ritual reciban los anhelados juguetes.

La estrella

Hay poca claridad en el relato bíblico sobre la estrella, solo se menciona que era la principal guía de estos varones hacia la presencia del Señor, la ruta que siguieron fue adecuada ya que llegaran hasta la tierra de Israel y se observa que solo fue un camino de ida, ya que el regreso es ordenado en visión por Dios para que puedan regresar a su hogar por otra ruta.

El tipo de estrella no es mencionada, muchos hablan sobre un cometa, una súper nova o un meteorito, desde años remotos y hasta nuestro presente no hemos determinado un cuerpo celeste de iguales características para entonces relacionarlo con este evento, los sabios al observar el cielo encontraron la forma de interpretar estas cosas y llegar hasta la presencia de Jesús, esa verdad es clara y concreta sin abundar en mayor detalles.

Las profecías

Dos menciones proféticas son relatadas en esta historia bíblica la primera de ellas relacionada con la respuesta que dan los sacerdotes y fariseos a Herodes quienes le recuerdan lo dicho por el profeta Miqueas "Mas tú, Beth-lehem Ephrata, pequeña para ser en los millares de Judá, de ti me saldrá el que será Señor en Israel; y sus salidas son desde el principio, desde los días del siglo" (Miqueas 5:2).

La segunda de ellas las palabras citadas "Así ha dicho Jehová: Voz fué oída en Ramá, llanto y lloro amargo: Rachél que lamenta por sus hijos, no quiso ser consolada acerca de sus hijos, porque

perecieron." Jeremías 31:15; relato que se cumple con claridad tras el enojo de Herodes y muerte de los infantes que fueron las víctimas de esta furica decisión del rey de aquella época.

Estas dos profecías que se mencionan aquí dan certidumbre y veracidad a la lectura de este relato, por lo que nuestro Dios mismo con la inspiración de su espíritu nos da vestigios de autenticidad de su profecía y nos dejan ver que todo lo relevante es mencionado con claridad.

Conclusión

Una vez que nos ocupamos de ver todo lo que rodea el texto y contexto del relato bíblico encontraremos que la visita de estos personajes tenía como objetivo dar testimonio del cumplimiento de la profecía del nacimiento del Mesías, una de las muchas evidencias que autentifican el nacimiento de nuestro Señor tal como lo mostraban los textos del antiguo testamento. Esta visita no es en ningún caso un mandamiento para que en lo sucesivo se celebre; no es en ningún caso la celebración de la presencia de Jesús ante los continentes, tampoco es un ritual que se deba celebrar en ningún momento. Se ha clarificado que la ruta historia desde el relato bíblico y que ha sido deformada hasta nuestros días está fundada en decisiones de los hombres y no en lo que nuestro Dios refiere en su palabra; razón por la cual alejarnos de todas las cosas que no son emanadas de las Sagradas Escrituras es imperativo para todo aquel que busca al Señor.

Bibliografía.

- Biblia interlineal griego, strong 3097
- Biblia interlineal griego, strong 395
- Dialogo con Trifón, 77-78
- Biblia interlineal griego, strong 3813
- Biblia interlineal griego, strong 2344